



# EL UNIVERSAL

www.eluniversal.com.mx

EL GRAN DIARIO DE MÉXICO

ElUniversalOnline @El\_Universal\_Mx \$20

Miércoles 20 de septiembre de 2023

## Alcaldes de Guerrero, asediados por el narco

PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN Y DATOS

DAVID ESPINO

—nacion@eluniversal.com.mx

Ser alcalde en Guerrero es resistir a los 17 grupos del crimen organizado que tienen presencia en la entidad, cuya presión es cada vez más fuerte para obtener beneficios y control territorial, afirman dos presidentes municipales y un exalcalde.

El presidente municipal de Tixtla, Moisés González Cabañas, dice que ha aprendido a coexistir con la delincuencia. Por separado, el de Taxco, Mario Figueroa Mundo, asegura que ha enviado mensajes al crimen y niega que en su ciudad impere una *pax narca*. Gregorio Portillo Mendoza, exalcalde de Zirándaro, en la Tierra Caliente, estuvo a punto de morir en su intento, dice, de no vincularse.



MOISÉS GONZÁLEZ

Presidente municipal de Tixtla

"Le hemos apostado a una coexistencia pacífica [con los criminales], a un escenario menos violento"



GREGORIO PORTILLO

Exalcalde de Zirándaro

"Los alcaldes no gobiernan. Quienes gobiernan son ellos [los criminales]. No hay lugar de Guerrero donde no suceda"

| NACIÓN | A4



### LICHNOVSKY VE CERCA EL TÍTULO

| B1 |

ESPECTÁCULOS



### Salma impulsa el cine mexicano

Produce para streaming películas que den una imagen positiva del país, como *El sabor de la Navidad*. | A23 |

## DESAPARECEN EXPEDIENTES DE SALINAS Y AMLO

Los informes del seguimiento que hizo el Centro de Investigación y Seguridad Nacional sobre estos personajes están sin localizar en el Archivo General de la Nación. | A6 |

IMAGEN DEL DÍA

## ¿SIMULACRO O SHOW?



Con motivo del aniversario de los terremotos de 1985 y 2017 se realizó una representación de labores de rescate en un sismo en el Zócalo capitalino, en el que participaron Marina y bomberos, en compañía de binomios caninos. | A16 |

# El crimen provoca 30% de incendios forestales

La Conafor indica que los siniestros se iniciaron por la negligencia de quienes cultivan amapola y marihuana

ANTONIO LÓPEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

La Comisión Nacional Forestal (Conafor), perteneciente a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, dio a conocer que 30% de los incendios forestales que se presentaron en México durante 2022 fueron provocados por integrantes del crimen organizado.

De acuerdo con un informe enviado al Congreso de la Unión, en todo el año pasado se registraron 6 mil 702 incendios que afectaron 717 mil 805 hectáreas; de estos siniestros, 2 mil 26 fueron suscitados por "actividades ilícitas".

Información recabada por EL

UNIVERSAL detalla que entre las principales causas que provocaron los incendios se cuentan la negligencia de quienes cultivan marihuana y amapola, al no apagar bien sus fogatas o sus cigarrillos durante sus jornadas de trabajo.

En la última década, las entidades con más superficie dañada por incendios forestales han sido Sonora, Chihuahua, Durango, Coahuila y Baja California.

Especialistas señalan que en la región conocida como el *Triángulo Dorado* o *Triángulo de Oro* "se presenta una posible línea de causalidad entre la producción de cultivos ilícitos y los incendios forestales".

| NACIÓN | A6

## Los civiles en México enfrentan más peligro que en la guerra: ACLED

INDER BUGARIN Corresponsal

—elmundo@eluniversal.com.mx

Bruselas.— "México es el país más peligroso para los civiles", concluyó la organización Armed Conflict Location & Event Data Project (ACLED), que registró "más de 5 mil incidentes de violencia dirigidos directamente contra civiles en los últimos 12 meses" en el país.

De 50 países y territorios evaluados, México se ubica en el tercer peor lugar, sólo después de Myanmar y Siria. Incluso Ucrania, donde se vive una guerra, está mejor posicionada que México.

| MUNDO | A12

6,702 INCENDIOS FORESTALES

se registraron el año pasado en territorio nacional.

CULTURA



### IMSS, con ambicioso proyecto de cines

Pese a deficiencias en su servicio, firmó convenio para rehabilitar la red de teatros que posee. | A26 |



CARLOS LORET DE MOLA

"En la cúpula militar del gobierno de López Obrador hay una disputa muy fuerte desde hace algunos años, y esa división ya se trasladó al gobierno del Estado de México" | A8 |

OPINIÓN

NACIÓN

A7 Mario Maldonado

A9 Ana Paula Ordonica

A14 José Antonio Crespo

A14 Saskia Niño de Rivera

A15 Miguel Alemán V.

A15 Gerardo Estrada R.

\$17.53 DÓLAR AL MENÚEDO

Año 106, Número 38,650 CDMX 36 págs.



9 771870 156043



## LES ENTREGAN CADÁVERES EN DESCOMPOSICIÓN

Teocaltiche.— Familiares de seis personas asesinadas el 15 de septiembre en este municipio de Jalisco denunciaron que tuvieron que apresurar el entierro, porque los cuerpos no fueron refrigerados en el Incifo. | A11 |

## García Harfuch se destapa hoy para jefatura de CDMX

Convoca a conferencia en la que se tiene previsto que anuncie su registro para buscar la candidatura morenista al gobierno capitalino

| METRÓPOLI | A17

## PROPONEN QUE LÓPEZ OBRADOR SEA SENADOR

| NACIÓN | A8